

**SUSCRIPCIONES**

Capital: un mes. . . . . 0,75  
 Provincia: un trimestre. . . . . 2,50

— DIRECCION —

Caballeros 13.- Tel. núm. 20

# EL LIBERAL

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y SABADOS

— FUNDADOR-PROPIETARIO —

**Leopoldo Garrido Romero**

ADMINISTRACIÓN

— CABALLEROS 13 —

NÚMERO SUUELTO 10 Céntimos

Franqueo  
 Concertado

## BANCO ZARAGOZANO

CASA CENTRAL: ZARAGOZA

Capital: 3.000.000 de pesetas.—Fondo de reserva 385.000.

### SUCURSALES:

ATECA, CUENCA, HARO, SÁBADA Y STO. DOMINGO DE LA CALZADA

Cuentas corrientes con interés. Cuentas de crédito. Compra y venta de valores. Cobro y descuento de letras y cupones. Compra y venta de monedas extranjeras. Giros y cartas de crédito. Depósito de valores, y en general toda clase de operaciones de Banco.

#### INTERESES QUE ABONA EN CUENTAS CORRIENTES

- A la vista. . . . . 2 por ciento.
- » tres meses. . . . . 2 y 1/2 por ciento.
- » seis meses. . . . . 3 por ciento.
- » un año. . . . . 4 por ciento.

Caja de Ahorros en libretas hasta 10.000 pesetas, tres y medio por ciento.—  
 Domicilio en Cuenca: Mariano Catalina, 38.

— EL DOCTOR —

**D. Mariano López Fontana Arrazola**

Médico de los Hospitales de Madrid, pasará consulta en Cuenca, hasta el 20 de Septiembre.

**HONORARIOS:** Primera consulta, 10 pesetas; las restantes 5 pesetas.  
 Las operaciones y consultas fuera de la Capital, deben ajustarse por anticipado.

## ORINA

Las SALES KOCH curan SIN SORDAN NI OPERAR la uretra, próstata, vejiga y riñones. Dilatan las estrecheces, rompen la piedra y expulsan las arenillas, curan los catarros ó irritaciones de la vejiga; calma al momento las punzadas y horribles dolores al orinar, limpian la orina de posos blancos purulentos, rojizos y de sangre. Las SALES KOCH no tienen rival por su acción rápida y segura. Venta en las boticas del mundo. Las CÁPSULAS KOCH cortan en DOS DÍAS, sin dolor, los flujos blanorrágicos secretos recientes y modifican los crónicos. Para lograr un éxito fijo pídase gratis la CLÍNICA MATEOS. Arenal, 1, de MADRID (España), el método explicativo infalible.

vivísima y accidentada discusión, demostrativa de la vigorosa lozanía de su imaginación. Cinematográficamente desfilaron por el salón de sesiones, tomando cuerpo real en el acalorado verbo de los ediles conquenses, todos los proyectos magnos, encarnación de las ilusiones de los más optimistas ciudadanos.

Alcantarillado general, perfecta distribución de las aguas potables, desviación del Huécar, Mercado modelo, grupos escolares, palacio municipal, jardines babilónicos y lagos navegables con peces de colores. Nada quedó olvidado. Salubridad, higiene, ornato, embellecimiento artístico, comodidad de la vida ciudadana y varias añadiduras mas, como propina espléndida y aditamento de la suma de millones a emplear en tales cosas.

Realmente resultaba seductor el espectáculo. Veíamos con los hipotéticos ojos de la imaginación surgir del caos, como surgió el Mundo en la maravilla de la Creación, una ciudad hermosa, alegre y confiada en sus futuros destinos, con edificios suntuosos, calles limpias, jardines floridos y vida exuberante. Nos figurábamos ya como objetos prehistóricos los amplios cementerios, las fuentes secas, los árboles descortezados y raquíficos, y las aceras como pistas para carreras de obstáculos; y tal y tan viva fué la sugestión sufrida que se desbordó el entusiasmo y mentalmente adjudicamos a cada concejal la más formidable de las ovaciones.

El airecillo fresco que se goza en los arcos de la plaza, nos trajo al mundo de la realidad desvaneciendo la sugestión, y con la primer ráfaga del viento de la Sierra, hizo su aparición el sentido común, tirano insuperable que ata corta y con lazos fuertes a la imaginación descañada. Y ese aguafiestas de sentido común gritaba con tono destemplado; obligándonos a pensar en los muretes

del parque desmoronados antes de concluidos, en la *nomata* via del antiguo Rastro, depósito de la *perfumeria* de moda, en la *gran plaza* de Castelar ocupada por *corraletes* y *tapias* desconchadas, en las aceras rotas de todas las calles, en el inacabable ensanche de la del Octavo Alfonso, y en los demoliciones *longevos* de las más corrientes expropiaciones.

Ese inaguantable sentido común nos forzaba a recordar la insuficiencia de los ingresos para las atenciones ordinarias, la existencia de acreedores que perdieron con los años hasta la costumbre de reclamar, la ridícula recaudación obtenida en los arbitrios y hasta la *inutilidad económica-práctica* de fortuitos y desgraciados accidentes que agrandan a veces el rendimiento de los montes.

Y el silogismo lógico, nos llevaba sin quererlo a considerar que hay muchos medios de perder el tiempo, que hay cosas que solo pueden tomarse como sueños de siestas veraniegas y que alcanzaba el nivel de los sabios el obrero que comentaba lo sucedido con el recuerdo de la copla popular.

agrarios, y pidiendo con la mayor energía la libre contratación de trigos.

De todos vosotros será ya conocida la última disposición ministerial, publicada en todos los periódicos, en la cual se concede la libre contratación y circulación del trigo; y en vista de ella, esta Comisión considerando ya innecesaria la proyectada Asamblea, ha acordado suspender, por ahora, su celebración, pues parece iniciarse una orientación de justicia para el agricultor.

Esperemos, pues, los acontecimientos; y si estos hiciesen necesaria la acción colectiva, convocaremos nuevamente para celebrar la Asamblea hoy suspendida, y haremos todo cuanto sea necesario y llegaremos hasta donde sea preciso para hacer respetar nuestros derechos con la viril energía que el pueblo conquense tiene tan demostrada.

Cuenca, 10 de septiembre de 1920.

La Comisión.

## COMO AQUI

Leemos en la prensa de Albacete la grata noticia de la inauguración del servicio telefónico entre la capital y varios pueblos de la provincia, algunos de ellos enlazados también con la red interurbana, y eos complace el que apenas quede ya un lugar en esa provincia que no goce de tal mejora.

Aquí preferimos esperar la instalación de las comunicaciones radiográficas. El teléfono nos parece anticuado y menos perfecto, y mientras disponemos de la radiografía, hemos decidido emplear las palomas mensajeras para tener noticias de nuestros pueblos. Es más cómodo y más distraído.

## A los agricultores de la provincia de Cuenca

Interpretando el común sentir de todos los compañeros de la provincia claramente manifestado en la reunión preparatoria celebrada en esta Capital el día 2 del corriente, en cuyo acto tuvimos la honra de ser designados para organizar la magna Asamblea, os convocamos para reunirnos en esta población el próximo día 25.

El objeto de la proyectada Asamblea era efectuar un acto colectivo que fuese una demostración de nuestra unión y de nuestra fuerza, robustecidas ambas por la presencia y apoyo de los representantes provinciales y a Cortes, a ver si se lograba fuesen atendidas las justas demandas de los agricultores conquenses, en vista de haber sido desoídas sistemáticamente por el Gobierno las repetidas protestas de nuestra Cámara oficial Agrícola, que en todo momento ha estado y está vigilante y dispuesta a defender los intereses agrarios como lo hizo protestando por teléfono y por un razonado escrito al Sr. Presidente del Consejo de Ministros al conocerse la R. O. de 27 de julio y las circulares de 30 del mismo mes, altamente lesivas a los intereses

## Recuerdo Histórico

La fecha no es muy lejana. Podemos colocarla sin faltar en un ápice a la verdad, en los primeros años del último tercio del siglo XIX. Estaba anunciada en la Corte una Exposición de Pintura, Escultura y Grabado, y para la admisión de las obras que habfan de figurar en el Catálogo fué designado el tribunal correspondiente.

Algo enfermo ya, pero sano de entendimiento y plétorico de entusiasmo, el pintor Rosales presentó al Certamen su cuadro «Testamento de Isabel la Católica». El Jurado de admisión no creyó aceptable la obra y el gran Rosales no pudo catalogar su cuadro, allí donde catalogaron los suyos reconocidas nulidades y pretenciosas medianías. El agravio aumentó, la dolencia y el daño moral hizo más estragos que el daño físico en aquella naturaleza minada por enfermedad cruel.

Poco tiempo después anunciase en una de las Cortes extranjeras un Certamen Universal de Bellas Artes, y allí fué el cuadro de nuestro pintor, para merecer la Medalla de Honor, distinción suprema que solo pueden alcanzar legítimamente las obras de los genios.

El Estado español, patrocinador del Certamen que rechazó la obra de Rosales, tuvo después que adquirirla para su Museo de Arte Moderno y en él figura para bien de la patria y enseñanza de todos.

Rosales murió en pleno triunfo sin poder olvidar la decisión del Jurado aquél, tan español y tan inteligente.

Obra patriótica es refrescar la memoria de todos con recuerdos históricos, para que puedan resultar provechosas lecciones de reiteradas experiencias, aunque permanezcamos rebeldes a recibirlas y estimarlas.

## El sueño de una tarde de verano

Si tuvieras olivares, como tienes fantasía, por tu puerta pasaría el río de Manzanares.

Coptamos una de las varias formas en que se ha popularizado una copla, sustanciosa en el fondo y hasta con ribetes de filosófica si se quiere, por que la oímos cantar a un obrero que asistió como oyente a la última sesión municipal extraordinaria, y la encontramos perfectamente adecuada a lo sucedido, constituyendo su mejor comentario.

Reuniéronse los señores concejales, nada menos que en sesión extraordinaria uno de los pasados miércoles, y con la mayor seriedad se enfrascaron en una